

УДК 359:947.08
ББК 68.53 (2) 5-1

29 МАЯ 1872 г. – УТВЕРЖДЕНИЕ ФЛАГА ОБЩЕСТВА ПОДАНИЯ ПОМОЩИ ПРИ КОРАБЛЕКРУШЕНИЯХ (К ПОСТАНОВКЕ НАПРАВЛЕНИЯ НАУЧНОГО ИССЛЕДОВАНИЯ)



Ливенцев Дмитрий Вячеславович

Доктор исторических наук, профессор.
Воронежский государственный аграрный
университет имени императора Петра I
[г. Воронеж].

E-mail: liva2006@yandex.ru

Liventsev D.V.

Doctor of historical sciences, professor.
Voronezh state agrarian University
name of Emperor Peter I [Voronezh].

Аннотация: *Статья рассматривает формирование российской системы общества спасения на водах. Исследуется история отечественной службы спасения.*

Кроме того, уделяется внимание истории общественных организаций Российской Империи.

Ключевые слова: *спасение на воде, общество, кораблекрушение, утопающие, спасательная станция, окружные организации.*

MAY 29, 1872-APPROVAL OF THE FLAG OF THE SHIPWRECK RELIEF SOCIETY (TO SET THE DIRECTION SCIENTIFIC RESEARCH)

Abstract: *The article considers the formation of the Russian system of the water rescue society. The history of the national rescue service is investigated.*

In addition, attention is paid to the history of public organizations of the Russian Empire.

Key words: *water rescue, society, shipwreck, drowning, rescue station, district organizations.*

Дело спасения на воде в дореволюционной России получило развитие во второй половине XIX в. Надо сказать, что обществу подания помощи при кораблекрушении, а затем обществу спасения на водах покровительствовала правящая императорская фамилия.

Внимание правящей фамилии привело в общественную организацию представителей дворянства и аристократии вместе с крупным купечеством и деятелями духовенства. В результате окружные общества открываются во всех наиболее значимых городах Российской Империи.

В 2008 г. была защищена кандидатская диссертация Н. В. Гавриковой по Московскому окружному спасательному обществу [2], а в июне 2021 г. А.М. Безуглов защитил кандидатскую диссертацию по Воронежскому окружному обществу спасения на водах [1]. Сейчас для исследования в Российской национальной библиотеке города Санкт-Петербурга доступны отчеты и уставные документы целого ряда окружных обществ спасания на водах:

- Бакинского [4].
- Варшавского [5].
- Киевского [8].
- Лифляндского [6].
- Могилевского [7].
- Николаевского [9].
- Одесского [10].
- Полтавского [11].
- Свеаборгского [3].
- Тифлисского [12].
- Эстляндского [13].

Каждое из упомянутых обществ с привлечением архивных материалов фондов Российского Государственного архива Военно-Морского Флота (РГА ВМФ) и ежегодных отчетов, находящихся в Российской национальной библиотеке (РНБ), достойно кандидатской диссертации. Возможно и написание докторских работ по региональному принципу, не говоря уже об общем исследовании по российским обществам спасания на водах. Исходя из вышеизложенного, можно обосновать новое направление научного исследования отечественной исторической науки, связанное с деятельностью дореволюционных обществ спасания на водах.



Рис. 1. Знак общества спасания на водах на мундире офицера.



Рис. 2. Воронеж в половодье.



Рис. 3. Медаль общества спасения на водах.

ЛИТЕРАТУРА

1. Безуглов А.М. Формирование и деятельность Воронежского окружного общества спасания на водах (1873 – 1917 гг.): автореф. дис. кандидата исторических наук: 07.00.02 – Отечественная история. / А.М. Безуглов. – Курск, 2021. – 26 с.
2. Гаврикова Н.В. История становления и развития службы спасения на водных коммуникациях России в 1875 – 2000 гг.: на материалах Москвы и Московского региона: автореф. дис. кандидата исторических наук: 07.00.02 – Отечественная история. / Н.В. Гаврикова. – Москва, 2008. – 23 с.
3. Годовой отчет Свеаборгского местного правления Общества спасания на водах за 1894 год. – Свеаборг, 1895. – 29 с. и др.
4. Отчет Бакинского округа Императорского Российского общества спасания на водах за 1894 г. – 1895. – 32 с. и др.
5. Отчет Варшавского окружного правления Общества спасания на водах за 1882 год. – Варшава, 1883. – 28 с. и др.
6. Отчет Лифляндского окружного управления Общества подания помощи при кораблекрушениях за 1883 год. – Рига, 1884. – 22 с. и др.
7. Отчет Могилевского окружного правления Общества спасания на водах за 1888 год. – Могилев, 1889. – 3 с. и др.
8. Отчет о деятельности Киевского округа Императорского Российского общества спасания на водах за 1874 год. – Киев, 1875. – 20 с. и др.
9. Отчет о деятельности Николаевского округа, Императорского Российского общества спасания на водах за 1900 год. – Николаев, 1901. – 27 с. и др.
10. Отчет Одесского округа Российского общества спасения на водах за 1901 г. – Одесса, 1902. – 456 с. и др.
11. Отчет Полтавского окружного правления Императорского Российского общества спасания на водах за 1907 год. – Полтава, 1908. – 16 с. и др.
12. Отчет Тифлисского окружного правления Императорского Российского общества спасания на водах за 1887 – 1888 г. – Тифлис, 1889. – 39 с. и др.
13. Отчет Эстляндского окружного правления Общества подания помощи при кораблекрушениях за 1877 год. – Ревель, 1878. – 11 с. и др.

REFERENCES

1. Bezuglov A.M. Formation and activity of the Voronezh District Society of Water Rescue (1873 – 1917): abstract of the Candidate of Historical Sciences: 07.00.02 – Russian History. – Kursk, 2021. – 26 p.
2. Gavrikova N. V. History of the formation and development of the rescue service on water communications in Russia in 1875-2000: on the materials of Moscow and the Moscow region:

- abstract of the Candidate of Historical Sciences: 07.00.02 – Domestic History. / N. V. Gavrikova. – Moscow, 2008. – 23 p.
3. Annual report of the Sveaborg local Board of the Water Rescue Society for 1894. – Sveaborg, 1895. – 29 p., etc.
 4. Report of the Baku District of the Imperial Russian Water Rescue Society for 1894 – 1895. – 32 p., etc.
 5. Report of the Warsaw District Board of the Water Rescue Society for 1882. – Warsaw, 1883. – 28 p., etc.
 6. Report of the Lifland District Administration of the Shipwreck Relief Society for 1883. – Riga, 1884. – 22 p., etc.
 7. Report of the Mogilev District Board of the Water Rescue Society for 1888. – Mogilev, 1889. – 3 p., etc.
 8. Report on the activities of the Kiev District of the Imperial Russian Water Rescue Society for 1874. – Kiev, 1875. – 20 p., etc.
 9. Report on the activities of the Nikolayev district, the Imperial Russian Society for Water Rescue for 1900. – Nikolayev, 1901. – 27 p., etc.
 10. Report of the Odessa District of the Russian Water Rescue Society for 1901. – Odessa, 1902. Nikolayev 456 p., etc.
 11. Report of the Poltava District Board of the Imperial Russian Water Rescue Society for 1907. – Poltava, 1908. – 16 p., etc.
 12. Report of the Tiflis District Board of the Imperial Russian Water Rescue Society for 1887 – 1888. – Tiflis, 1889. - 39 p., etc.
 13. Report of the Estonian District Board of the Shipwreck Relief Society for 1877. – Revel, 1878. – 11 p., etc.